



TRAYECTOS FORTALECE CAPACIDADES EN LAS FRONTERAS DE CENTROAMÉRICA

HIAS SE SUMA A LA IMPLEMENTACIÓN DE TRAYECTOS EN COSTA RICA Y PANAMÁ

El 16 de agosto, ONU Mujeres firmó una alianza con la Oficina Regional de HIAS en América Latina para la implementación del programa Trayectos en las fronteras de Costa Rica y Panamá.

El acuerdo firmado tiene como objetivo hacer llegar kits y servicios de asistencia a 18 mil mujeres en movilidad en ambos países.

Además, ONU Mujeres ya trabaja con HIAS en los distintos espacios de coordinación para atención de movilidad humana y asistencia humanitaria con los respectivos gobiernos de ambos países, así como otras agencias de Naciones Unidas y organizaciones de la sociedad civil.

ONU MUJERES REALIZA ALERTAS DE GÉNERO EN COLOMBIA, COSTA RICA, HONDURAS Y PANAMÁ

En respuesta a los riesgos identificados durante misiones de campo, ONU Mujeres elabora la construcción de una serie de Alertas de Género que permiten visibilizar los riesgos que enfrentan las mujeres, niñas y personas LGBTIQ+ durante su tránsito.

Elaboradas como parte del programa Trayectos, estas alertas se centran en aspectos críticos de seguridad en albergues y en la implementación de mecanismos de protección para prevenir la violencia basada en género con datos y entrevistas recopiladas en puntos críticos de Colombia, Panamá, Costa Rica y Honduras.

Siga las redes regionales de ONU Mujeres en América Latina y el Caribe para mantenerse al tanto de la publicación de las Alertas de Género, que serán lanzadas en el transcurso del mes de septiembre.

AVANCES DEL PROGRAMA TRAYECTOS EN COSTA RICA

El Programa Trayectos sigue consolidándose en Costa Rica, con importantes hitos alcanzados durante la primera mitad de 2024. Aquí te presentamos los avances más destacados:



INTEGRACIÓN EN LA COORDINACIÓN INTERAGENCIAL

El equipo de ONU Mujeres se ha integrado activamente en espacios de coordinación interagencial e interinstitucional, tales como la Mesa de Protección del EMI Sur. En estos foros, ha contribuido significativamente a la revisión de la ruta de referencia de casos de VBG y a la creación de materiales informativos dirigidos a personas en movilidad humana. Además, se han realizado aportes importantes para la instalación de un "info point" que brindará información esencial a la población en tránsito.



ESTRATEGIA DE ALIANZAS Y FORTALECIMIENTO INSTITUCIONAL

Se ha avanzado considerablemente en la definición e implementación de una estrategia de alianzas, incluyendo el desarrollo de un mapeo detallado de actores humanitarios, instituciones y representantes de la sociedad civil. Estos diálogos han sido fundamentales para dinamizar y coordinar acciones conjuntas en los territorios. Particularmente, se ha dado prioridad a fortalecer las capacidades del Instituto Nacional de las Mujeres (INAMU) para abordar la violencia contra las mujeres en contextos de movilidad humana. Actualmente, se está desarrollando un programa de capacitación específico para el personal de las direcciones regionales del INAMU y los Puntos Violeta.

ONU MUJERES IMPULSA AUDITORÍA DE SEGURIDAD

Paralelamente, se ha conformado una mesa de trabajo interagencial para realizar una auditoría de seguridad en el EMI Sur, con enfoque de género. Esta iniciativa, impulsada por ONU Mujeres con la colaboración de UNFPA, ACNUR y OIM, tiene como objetivo generar un plan de acción para mitigar los riesgos asociados a la VBG en la población en tránsito.



HONDURAS: FORTALECIENDO CAPACIDADES Y RESILIENCIA EN LAS FRONTERAS

En Honduras, el Programa Trayectos ha centrado sus esfuerzos en fortalecer las capacidades de las mujeres en movilidad humana a través de una serie de talleres estratégicos. Estos talleres han sido diseñados no solo para empoderar a las mujeres, sino también para mejorar la coordinación entre las instituciones locales y los actores humanitarios.

Los talleres han tenido un enfoque integral en la prevención de la violencia basada en género (VBG), capacitando a más de 150 participantes, entre los cuales se incluyen representantes de instituciones locales, actores humanitarios y mujeres en movilidad. Estos talleres han proporcionado herramientas esenciales para identificar y mitigar situaciones de riesgo, así como para fortalecer la respuesta institucional ante casos de VBG. Se impartieron capacitaciones específicas en el manejo de crisis, derechos humanos, y técnicas de intervención psicosocial.

Uno de los logros más significativos ha sido la creación y fortalecimiento de redes de apoyo entre las mujeres en movilidad. Estas redes no solo han servido para brindar acompañamiento y contención emocional, sino que también han facilitado la creación de espacios seguros donde las mujeres pueden compartir sus experiencias y recibir orientación sobre sus derechos. La

colaboración con organizaciones locales ha sido clave para mantener estas redes activas y efectivas.

Además de trabajar directamente con las mujeres en movilidad, los talleres han incluido la capacitación de personal de instituciones locales y actores humanitarios en temas de protección, derechos humanos y atención a la VBG. Se han desarrollado manuales y guías prácticas que han sido distribuidos entre los participantes, asegurando la continuidad del aprendizaje y la aplicación de los conocimientos adquiridos. Estas iniciativas han mejorado significativamente la capacidad de respuesta de las instituciones frente a la creciente demanda de servicios por parte de la población en movilidad.

Como resultado de estos talleres, se ha logrado una mejor coordinación entre las instituciones involucradas, lo que ha redundado en una atención más efectiva y oportuna para las mujeres en movilidad. Asimismo, se ha visto un aumento en la conciencia y el conocimiento sobre los derechos y recursos disponibles para las mujeres en tránsito. De cara al futuro, se prevé la realización de nuevos talleres con un enfoque aún más especializado, abordando temas como la inclusión financiera y el acceso a servicios de salud reproductiva.



PANAMÁ:

IMPULSANDO UNA PERSPECTIVA DE IGUALDAD DE GÉNERO EN LA MOVILIDAD HUMANA CON EL GOBIERNO DE PANAMÁ

ONU Mujeres, a través de su programa Trayectos, se unió a una reunión con el Gobierno Nacional junto a la Cancillería de Panamá y La Oficina de la Coordinadora Residente de Naciones Unidas en Panamá para abordar temas cruciales en materia de movilidad humana. Durante la reunión, se discutieron los impactos que la migración a través del Darién tiene en las comunidades de acogida, así como los desafíos ambientales asociados.

Este encuentro permitió analizar los diferentes escenarios y la manera en que estos influyen en las

poblaciones locales, reforzando el compromiso de ONU Mujeres en contribuir a soluciones que aborden tanto las necesidades humanitarias como la sostenibilidad ambiental en la región.

Igualmente, ONU Mujeres ha avanzado en reuniones con el Ministerio de la Mujer de Panamá y la Coordinadora Nacional de Mujeres Indígenas (CONAMUIP) con quienes estaremos realizando las acciones en la provincia de Darién con mujeres en situación de movilidad y comunidades de acogida.

CELEBRACIÓN DEL DÍA DE LA CULTURA JAPONESA EN PANAMÁ: ONU MUJERES Y EL PROGRAMA TRAYECTOS PRESENTES EN EL EVENTO

El pasado 25 de agosto de 2024, en el marco del Día de la Cultura Japonesa en la Ciudad de Panamá, ONU Mujeres presentó a asistentes el programa Trayectos, y compartió con la comunidad detalles sobre las necesidades específicas de mujeres, adolescentes y niñas en sus recorridos migratorios, así como las acciones que Trayectos está llevando a cabo para la atención de personas en movilidad humana y comunidades de acogida en Costa Rica, Honduras y Panamá. Esta participación reflejó el compromiso continuo de ONU Mujeres y el gobierno de Japón con los derechos humanos, seguridad y empoderamiento de las mujeres, adolescentes y niñas para una región más justa y en paz.





EN ACCIÓN



En Honduras, ONU Mujeres trabaja para consolidar la alianza con **Fundación Alivio para el Sufrimiento** y fortalecer sus capacidades a través de Trayectos.



ONU Mujeres junto con la **Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO)** pondrán en disposición el curso virtual de género en acción humanitaria. El curso, diseñado para una participación total de 360 personas en su fase inicial, estará disponible a partir del 12 de septiembre y tendrá una duración de dos meses. Se espera que personal técnico de instituciones y organizaciones en acción humanitaria realicen este curso.



CONTACTO DE PRENSA

Miguel Trancozo

Analista en Comunicación y en Mujeres, Paz y Seguridad
Oficina Regional de ONU Mujeres para las Américas y el Caribe
miguelangel.trancozo@unwomen.org

